Procesos electorales del 2013-2014 en el distrito de Punta Negra, provincia de Lima.

Autores:

Jedida Beatriz Carlos Calhua Mónica Selene Quispe Mandujano

Correos:

jedida.bcc@gmail.com monica.quispe1@unmsm.edu.pe

Institución:

Grado de Bachiller en Ciencia Política por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Área temática:

Política Comparada: Sistemas electorales y elecciones.

"Trabajo preparado para su presentación en el VIII Congreso Latinoamericano de Ciencia Política, organizado por la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP). Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima, 22 al 24 de julio de 2015."

ÍNDICE

- I. PUNTA NEGRA
 - 1. Descripción del distrito de Punta Negra
 - 2. Evolución del Padrón Electoral desde 1995-2014
- II. ANTECEDENTES ELECTORALES DE PUNTA NEGRA
 - 3. Elecciones municipales de Punta Negra desde 1963-2014
 - 4. autoridades y organizaciones políticas desde 1963- 2014
- III. PROCESOS ELECTORALES DE PUNTA NEGRA 2013-2014
 - 5. Nuevas elecciones Punta Negra 2013
 - 6. Elecciones Regionales y Municipales 2014
 - 7. Análisis de las variables participación, fragmentación, concentración y competitividad.
 - 7.1. Nivel de Participación
 - 7.2. Nivel de Fragmentación
 - 7.3. Nivel de Concentración y competitividad
- IV. CONCLUSIONES
- V. BIBLIOGRAFÍA

I. PUNTA NEGRA

1. Descripción del distrito de Punta Negra

El distrito de Punta Negra ha sido creado con la Ley Nro. 12096, de fecha 07 de Abril de 1954 por el Gobierno Constitucional del General de División Manuel A. Odría. Geográficamente Punta Negra pertenece al departamento de Lima; limita por el norte con el distrito de Punta Hermosa (Playa de Pescadores); por el Sur con el distrito de San Bartolo; por el Este con la provincia de Huarochirí y por el Oeste con el Océano Pacífico.

- Demográficamente el distrito cuenta con una población de 5284 según la el censo del INEI del 2007 y con una población electoral al 2013 de 5,011. No cuenta con centros poblados.
- Económicamente: la PEA está representada por: el comercio (17%), la construcción (13,8%), Actividad inmóvil de empresas y alquileres (11.1%). Se considera también al distrito como no pobre.
- Socialmente: según el MINEDU cuenta con inicial, primaria, segundaria, no cuenta con un nivel superior siendo el total de centros educativos cinco (1 públicas y 4 privadas), solo cuenta con un centro hospitalario del MINSA ubicado en el centro de la ciudad, una comisaria, y un local municipal, generalmente es un distrito con una infraestructura desarrollada y pavimentada que se ajustan a sus necesidades, pero no en todos la zona cuentan con suministros de agua y desagüe.

CUADRO Nº 1
PERFIL DEL DISTRITO DE PUNTA NEGRA

VARIABLE / INDICADOR	Distrito P NEGR	
VARIABLE / INDICADOR	Cifras Absolutas	%
POBLACION		
Población censada	5284	100
Hombres	2691	50.9
Mujeres	2593	49.1
Población por área de residencia	5284	100
Urbana	5283	100
Rural	1	0
IDENTIDAD		
Población sin DNI (18 y más años)	64	1.8
Hombre	26	1.4
Mujer	38	2.2
Urbano	64	1.8
Rural		
PARTICIPACION EN LA ACTIVIDAD		
ECONOMICA (14 y más años)		
Población Económicamente	2170	<u> </u>

Activa(PEA)		
Tasa de actividad de la PEA		55.1
Hombres		71
Mujeres		38.6
PEA ocupada	2072	95.5
Hombres	1350	95.1
Mujeres	722	96.3
PEA ocupada según ocupación	2072	100
principal	2012	100
Miembros p.ejec.y leg.direct., adm.púb.y	11	0.5
emp		
Profes., científicos e intelectuales	230	11.1
Técnicos de nivel medio y trab.	184	8.9
asimilados		
Jefes y empleados de oficina	134	6.5
Trab.de serv.pers.y vend.del comerc.y	386	18.6
mcdo		
Agricult.trabaj.calif.agrop.y pesqueros	21	1
Obreros y oper.minas,cant.,ind.manuf.y	158	7.6
otros		
Obreros construc.,conf.,papel, fab., instr	357	17.2
Trabaj.no calif.serv.,peón,vend.,amb., y	492	23.7
afines	40	4.0
Otra	40	1.9
Ocupación no especificada	59	2.8
PEA ocupada según actividad económica	2072	100
Agric., ganadería, caza y silvicultura	57	2.8
Pesca	14	0.7
Explotación de minas y canteras	8	0.4
Industrias manufactureras	143	6.9
Suministro de electricidad, gas y agua	4	0.2
Construcción	273	13.2
Comercio	368	17.8
Venta, mant.y rep. veh.autom.y motoc	44	2.1
Hoteles y restaurantes	134	6.5
Trans., almac. y comunicaciones	190	9.2
Intermediación financiera	21	1
Activid.inmobil., empres. y alquileres	231	11.1
Admin.púb. y defensa; p. segur.soc.afil	102	4.9
Enseñanza	110	5.3
Servicios sociales y de salud	46	2.2
Otras activ. serv.comun.soc y personales	153	7.4
Hogares privados con servicio doméstico	111	5.4
Organiz. y órganos extraterritoriales	2	0.1
Actividad económica no especificada	61	2.9

Fuente: INEI - Censos Nacionales 2007: XI de Población y VI de Vivienda

2. Evolución del Padrón Electoral desde 1995-2012

Uno de los orígenes de las democracias representativas es la participación política, dentro de este sistema se producen un conjunto de acciones que están dirigidas al proceso de toma de decisiones del ciudadano al momento de elegir a sus autoridades, para lo cual uno de los instrumentos fundamentales en los procesos electorales es el padrón electoral, esta contiene el listado de todos los ciudadanos aptos para ejercer el derecho al voto en cualquiera de los comicios que así lo demanden.

De este modo se puede evaluar la cantidad de electores hábiles dentro de una circunscripción electoral, para el distrito de Punta Negra el análisis parte desde las elecciones municipales de 1995 hasta las elecciones regionales y municipales del 2014, teniendo como variables: el número de electores, aumento de electores, participación y ausentismo electoral.

Desde finales del siglo XX y comienzos del presente siglo Punta Negra ha experimentado avances en cuanto a su desplazamiento demográfico, económico y desarrollo urbanístico¹, producto de la dinámica migratoria intrametropolitana que se dio entre ciudades de Lima hicieron que el distrito experimente un aumento en el nivel poblacional, esto se verá reflejado en el aumento de electores del distrito, por ejemplo en las elecciones municipales de 1995 el número de electores hábiles era de 1833, pero para las elecciones municipales del 2002 el total de electores será de 3438, en tan solo siete años el porcentaje en cada proceso electoral municipal incluida la primera consulta popular de revocatoria han ido variado llegado del 16% al 26%, solo para las elecciones municipales del 2006 al igual que la segunda consulta popular de revocatoria y las elecciones complementarias del 2013 los porcentaje de crecimiento se sitúan por debajo del 8%,actualmente el número total de electores asciende a 5398.

En cuanto al nivel de participación política electoral tenemos que en las elecciones municipales y en las consultas popular de revocatoria superan el 70% del electorado, el máximo porcentaje de participación se dio en las elecciones municipales del 2002 con un 90.5%, se puede decir que los porcentajes de participación no ha variado mucho, por tanto se puede considerar al distrito con un nivel de participación positiva, ya que dentro de la segunda variable a considerar como lo es el ausentismo refleja un porcentaje no mayor al 26%, siendo el mínimo las elecciones municipales del 2002 con un 9.5%, esto hace ubicar al distrito como uno de los menor porcentaje tiene de ausentismo.

reciente y el sistema de ciudades 2002-2007", Prinley S.R.L, Lima, 2011, p. 11.

5

Los distritos atractivos, sobre todo en la migración intrametropolitana, habrían iniciado un proceso de densificación territorial mediante la renovación inmobiliaria de manera temprana, a fines de la década pasada o inicios de la presente década, facilitada por la existencia de casonas con amplia superficie que estaban a la venta y/o por contar entre sus dominios con porciones de su territorio desocupados. INEI, "Perú: Migración interna

CUADRO № 2 EVOLUCIÓN DEL PADRÓN ELECTORAL DEL DISTRITO DE PUNTA NEGRA 1995 -2012

N°	Proceso Electoral	Número Electores	Aumento Electores	Porcentaje aumento	Porcentaje de participación	Porcentaje de ausentismo
1	ELECCIONES GENERALES MUNICIPALES 1995	1,833	0	0.00%	88.3%	11.7%
2	CONSULTA POPULAR DE REVOCATORIA DEL MANDATO DE AUTORIDADES MUNICIPALES 1997	2,144	311	16.97%	73.9%	26.1%
3	ELECCIONES MUNICIPALES 1998	2,711	567	26.45%	90.5%	9.5%
6	ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2002	3,438	727	26.81%	89.7%	10.3%
8	ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2006	3,683	245	7.12%	88.6%	11.4%
9	ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2010	4,396	713	19.36%	88.9%	11.1%
11	CONSULTA POPULAR DE REVOCATORIA DEL MANDATO DE AUTORIDADES MUNICIPALES 2012	4,615	219	4.99%	73.6%	26.4%
12	NUEVAS ELECCIONES MUNICIPALES 2013	4,739	124	2.69%	80.9%	19.9%
13	ELECCIONES REGIONALES Y MUNICIPALES 2014	5,398	418	8.82%	86.4%	13.6%

Fuente: Infogob

II. ANTECEDENTES ELECTORALES DE PUNTA NEGRA

3. Elecciones municipales de Punta Negra desde 1963-2010

En 1963 se llevaron a cabo las primeras elecciones municipales a nivel nacional, a través este proceso electoral el ciudadano elegía por primera vez con voto universal a sus autoridades ediles². En el cuadro 2 presenta la relación del primer proceso electoral municipal hasta la última elección municipales realizada en el distrito, se busca con esto comparar el nivel de representatividad y participación política, que alcanzaron todos los partidos políticos, listas locales provinciales y listas locales distritales. Para las elecciones municipales de 1963 y las de 1966 se presentaron en total dos alianzas electorales (Coalición Apra-Uno y Alianza Acción Popular-Democracia Cristiana), tres listas locales distritales, siendo la victoria en las dos elecciones para las listas locales distritales.³ "En 1980, con el retorno a la democracia representativa, el Perú inicia una nueva etapa de elección de sus cuerpos ediles. Los comicios se hacen más competitivas (no existen partidos excluidos), se amplía el derecho al sufragio (voto de analfabetos, jóvenes mayores de 18 años) y los municipios adquieren nuevas atribuciones. A partir de ese año 1980 se han realizado cuatro elecciones municipales: 1980, 1983, 1986 y 1989" 4 De manera que en la elecciones municipales de 1980 se presenta por primera vez dos partidos políticos independientes de alianzas electorales (AP y APRA) sin embargo estas no logran ganar la alcaldía de Punta Negra, una vez más será una lista local distrital quien lo consiga, para las elecciones de 1983 y 1986, son las primeras conquistas de los partidos políticos nacionales, en el primero con la victoria PPC y el segundo APRA.

A partir de las elecciones 1993, 1995 y 1998 el número de agrupaciones políticas que participan en el distrito son en su mayoría listas locales, de las quince que se presentaron seis pertenecen a partidos políticos nacionales y nueve son listas locales, resultando ganador en 1998 una lista local provincial (Somos Lima), uno de los factores que contribuyo al aumento de listas locales sobre los partidos nacionales no solo en el distrito sino también en el interior del país fueron promovidos por el fujimorismo y la falta de

[&]quot;Una de las primeras medidas transcendentales del Belaundismo fue el llamado de elecciones municipales, lo que rompió una larga costumbre, instaurada por Leguía, de designar arbitrariamente a las autoridades locales" (Contreras, Carlos y Cueto, Marcos, Historia del Perú contemporáneo: desde las luchas por las independencia hasta el presente, 4ª ed., Instituto de Estudios Peruanos, Lima, 2007, p. 319).

Pese que Punta Negra se encuentra dentro en el mismo departamento de Lima esta no se vio influenciada por las elecciones municipales de Lima de 1963 y 1966 donde el sillón edil cayó en manos de la Alianza Acción Popular-Democracia Cristiana, en tanto que la alianza Apra-Uno también logro repartirse las primeras plazas municipales en los diferentes distritos del Perú. (Portal web Infogob, *Procesos electorales municipales 1963 y 1966.* <Véase en bit.ly/1MxiRZT; bit.ly/1KafyaP>).

TUESTA SOLDEVILLA, Fernando; "Extraña variante" en *Blog Politika*, 17 de diciembre de 1992. <Véase en <u>bit.ly/1JIG6mL</u>>.

respuesta de los propios partidos nacionales respecto al contexto que se había vivido en esa década.⁵

Después de la caída del fujimorismo y el retorno a las reglas de juego en el sistema electoral, se presenta un nuevo escenario para los partidos políticos nacionales, nuevos partidos políticos aparecen a nivel nacional y la competencia a nivel sub nacional alcanza un mayor desarrollo ⁶ esto se reflejaría en las elecciones municipales del 2002, 2006, 2010, 2013 y 2014 donde el escenario es dominado por partidos políticos nacionales.

Véase. Murakami, Yesuke, El Perú en la era del chino: la política no institucionalizada y el pueblo en busca de un salvador, Instituto de Estudios Peruanos, Lima, 2006, p. 208.

Según el año de fundación los nuevos partidos serian: Somos Perú (2003), Alianza Para el Progreso (2001), Siempre Unidos (2002), Partido Humanista Peruano (2001), Cambio Radical (2004) y Despertar Nacional (2004). Ver portal del JNE: organizaciones políticas.

CUADRO Nº 3 ELECCIONES DE PUNTA NEGRA DESDE 1963-2014

ORGANIZACIÓN POLÍTICA	1963	1966	1980	1983	1986	1989	1993	1995	1998	2002	2006	2010	2013	2014
SOMOS LIMA								836						
LISTA INDEPENDIENTE N° 5 MOVIMIENTO AUTENTICO DE PUNTA NEGRA	97													
LISTA INDEPENDIENTE N° 6 - FRENTE CIVICO INDEPENDIENTE DE PUNTA NEGRA	62													
COALICION APRA - UNO	44													
MOVIMIENTO AUTENTICO DE PUNTANEGRA		159												
ALIANZA ACCION POPULAR - DEMOCRACIA CRISTIANA		85												
LISTA INDEPENDIENTE FRENTE INDEPENDIENTE DE PUNTA NEGRA Nº 3			241	64										
FREDEMO						324								
L.I.N° 3 PROGRESO PUNTA NEGRA						116								
IZQUIERDA UNIDA						34								
CAMBIO 90 - NUEVA MAYORIA								669						
L.I. NRO 7 NUEVA LUZ PUNTA NEGRA								41						
MOVIMIENTO DE INTEGRACION DE PUNTA NEGRA									875	806				
MOVIMIENTO INDEPENDIENTE VAMOS VECINO									851					
ACCION POPULAR			111	45			445		246			142		25
NUEVO FUTURO							230							
L.I. MOVIMIENTO OBRAS PUNTA NEGRA							23							
L.I. PUNTA NEGRA							186							
MOVIMIENTO INDEPENDIENTE SOMOS PERU									152					

ı	 1				l			l	1		1
SALVEMOS PUNTA NEGRA						72					
FRENTE NUEVO PUNTA NEGRA						54					
PUNTANEGRINA				133		35					
PARTIDO DEMOCRATICO SOMOS PERU							884			1377	
ESPERANZA NACIONAL							281				
PUNTA NEGRA TRABAJANDO							268				
PARTIDO POLÍTICO NACIONAL PRIMERO PERU							226				
PARTIDO APRISTA PERUANO	101	123	424	100			160	335	69		
ALIANZA ELECTORAL UNIDAD NACIONAL							135	205			
FUERZA POPULAR							67				82
MOVIMIENTO AMPLIO PAIS UNIDO - MAPU							46				
CONFIANZA PERU								770			
ALIANZA PARA EL PROGRESO								746	1,010	442	140
PARTIDO DEMOCRATICO SOMOS PERU								420			175
RESTAURACION NACIONAL								319			194
RENOVACION NACIONAL								84			
ORGANIZACION POLITICA LOCAL PROVINCIAL DIALOGO VECINAL								42			697
CAMBIO RADICAL									1,196		
PARTIDO POPULAR CRISTIANO - PPC - UNIDAD NACIONAL		201	251		20				963	831	745
PARTIDO HUMANISTA PERUANO									256	88	47
SIEMPRE UNIDOS									36	951	1,680
SOLIDARIDAD NACIONAL											748

Fuente: Infogob

4. Autoridades y organizaciones políticas desde 1963-2014

El cuadro 3 muestra la lista de ganadores de los procesos electorales del distrito desde 1963-2014, describimos cada una de las autoridades que consiguieron llegar a la alcaldía .Tenemos así que en las elecciones municipales de 1963, 1966 y 1980 la alcaldía la obtuvieron dos listas locales distritales, ya para 1983 por primera vez un partido político nacional llega a la alcaldía, siendo su alcalde Antonio D'Onofrio Valle, fue un miembro fundador del primer club social de Punta Negra en 1955, postuló cuatro veces a la alcaldía de Punta Negra, tres participaciones políticas lo hizo por listas locales distritales y una participación por medio de un partido político nacional (Partido Popular Cristiano) 7. En las elecciones municipales de 1986 gana Carlos Lluncor Escudero por el APRA, con un 62.82% de votos válidos⁸, fue candidato cinco veces en las elecciones municipales: 1983,1986,1989,1998 y 2002, tres como candidato a regidor municipal, siendo elegido regidor solo: en las elecciones de 1983 por el APRA y en 1989 por una lista local distrital, en la elección de 1998 participo por el partido político Si Cumple pero no fue elegido, mientras que en las siguientes dos elecciones municipales de 1986 y el 2002 se presenta como candidato a la alcaldía: en la primera por el APRA y en la segunda por Fuerza Popular.

Para la elección municipal de 1989 y 1993, ganan dos partidos políticos nacionales: en la primera con FREDEMO y en la segunda con el APRA, para ese entonces el alcalde fue Marcial Francisco Buitrón Huapaya⁹, reelegido para las elecciones municipales de 1995 y 1998 por dos listas locales una provincial y distrital respectivamente, sin embargo podemos encontrar en su perfil político fue candidato a las elecciones municipales del 2002 por una lista local distrital, en las elecciones del 2006, 2010 y en las nuevas elecciones 2013 por un partido político nacional (Alianza Para El Progreso). 10

El total de votos que obtuvo para ser alcalde de Punta Negra fueron: 1963 (97votos), 1966 (159 votos), 1983 (201 votos). Portal web de Infogob, *Procesos electorales de Antonio D'Onofrio.* <Véase en: bit.ly/1qFel1x>

Portal web de Infogob, *Elecciones distritales en el distrito de Punta Negra en 1968*. <Véase en <u>bit.ly/1GqjYW5</u>>

Dentro de la estabilidad al cargo como alcalde de Punta Negra podemos encontrar que cuenta: un proceso de revocatoria en 1997, que se presentó después de las elecciones municipales de 1995. Con un proceso de vacancia, que se presentó después de ganar las elecciones de 1998 por contratación indebida, lo remplaza en los periodos de 1999-2002, Fernández Jiménez Luis Guillermo regidor por su misma lista. Portal web de Infogob, Estabilidad en el cargo de Marcial Francisco Buitrón Huapaya. <Véase en: bit.ly/1714401M>. Sin embargo Luis Guillermo también fue vacado por enfermedad, finalmente su reemplazante será la regidora por el movimiento de integración de Punta Negra López Grados De Molina Dalia Lucila en los periodos 1999-2002. <Véase en: bit.ly/1714450K>.

En las veces que fue alcalde el porcentaje de votos válidos que obtuvo por organización política fue: 1993 (49.23%), 1995 (54.08%), 1998 (37.96%) Portal web de Infogob, *Procesos electorales de Marcial Francisco Buitrón Huapaya.* <Véase en: bit.ly/1SryfZB>.

En las elecciones municipales del 2002 la alcaldía es para un partido político nacional Somos Perú con Rosa Patricia Li Sotelo¹¹, fue candidata en las elecciones del 2006 por Somos Perú y en las elecciones municipales distritales de Pueblo Libre por Somos Perú¹².

Las elecciones municipales del 2006 y 2010¹³, fueron victorias de partidos políticos nacionales como Confianza Perú y Cambio Radical, siendo el alcalde Carlos Santiago Lazo Riojas¹⁴. Para las nuevas elección municipales del 2013, la victoria lo obtuvo un partido político nacional (Somos Perú), con Silvana Isabel Prado Trujillo como alcaldesa, fue candidata a regidora por cambio radical en las elecciones del 2010 y candidata a la alcaldía por las elecciones del 2014 por dialogo vecinal. Actualmente la alcaldía es ocupada por Willington Robespierre Ojeda Guerra por el partido Siempre Unidos, del cual fue candidato a la alcaldía en el 2013 y en las elecciones del 2002 postuló como regidor por Fuerza Popular.

-

Fue vacada al cargo de alcaldesa de Punta Negra en el 2003 por contratación indebida, su reemplazante fue Sarmiento Vergara José Alberto regidor por su mismo partido político para los periodos 2003-2006. Portal web de Infogob, *Estabilidad en el cargo de Rosa Patricia Li Sotelo.* <Véase en: bit.ly/1CGWIIN>.

Para la alcaldía de Punta Negra 2002 el porcentaje de votos valido que obtuvo fue de 30.77%. Portal web de Infogob, *Proceso Electoral de 2002*. <Véase en: bit.ly/1gFh7Ur>.

El porcentaje de votos válidos en los procesos electorales: 2006 fue de 32.57% y 2010 de 26.36%. Portal web de Infogob, *Proceso electorales de Carlos Santiago Lazo Riojas.* <Véase en: bit.ly/1RDS4ll>.

Cuadro № 4

LISTA DE GANADORES DE LOS PROCESOS ELECTORALES DEL DISTRITO DE PUNTA NEGRA DESDE 1963 -2014

Proceso electoral	Organización Política	Tipo de organización política	Alcalde
1963 -1966	LISTA INDEPENDIENTE N° 5 MOVIMIENTO AUTENTICO DE PUNTA NEGRA	LLD	ANTONIO DONOFRIO VALLE
1966-1980	MOVIMIENTO AUTENTICO DE PUNTA NEGRA	LLD	ANTONIO DONOFRIO VALLE
1980-1983	LISTA INDEPENDIENTE FRENTE INDEPENDIENTE DE PUNTA NEGRA N° 3	LLD	CARLOS RUIZ BOGOVICH
1983-1986	PARTIDO POPULAR CRISTIANO	PP	ANTONIO D'ONOFRIO VALLE
1986-1989	PARTIDO APRISTA PERUANO	PP	CARLOS LLUNCOR ESCUDERO
1989 -1993	FREDEMO	PP	MARCIAL BUITRON HUAPAYA
1993-1995	ACCION POPULAR	PP	MARCIAL FRANCISCO BUITRON HUAPAYA
1995-1998	SOMOS LIMA	LLP	MARCIAL FRANCISCO BUITRON HUAPAYA
1998-2002	MOVIMIENTO DE INTEGRACION DE PUNTA NEGRA	LLP	MARCIAL FRANCISCO BUITRON HUAPAYA
2002-2006	PARTIDO DEMOCRATICO SOMOS PERU	PP	ROSA PATRICIA LI SOTELO
2006-2010	CONFIANZA PERU	PP	CARLOS SANTIAGO LAZO RIOJAS
2010 -2012	CAMBIO RADICAL	PP	CARLOS SANTIAGO LAZO RIOJAS
2013-2014	PARTIDO DEMOCRATICO SOMOS PERU	PP	SILVANA ISABEL PRADO TRUJILLO
2015-2018	SIEMPRE UNIDOS	PP	WILLINGTON ROBESPIERRE OJEDA GUERRA

Fuente: Infogob PP: Partido Político

OR: Organización Regional

LLP: Lista Local Provincial

LLD: Lista Local Distrital

III. PROCESOS ELECTORALES DE PUNTA NEGRA 2013-2014

5. Nuevas elecciones Punta Negra 2013

Después quince años de la primera revocatoria realizada el 1997, el distrito de Punta Negra convocó a su segunda proceso de consulta popular de revocatoria a mandato municipal 30 de setiembre del 2012. Como consecuencia la población de Punta Negra decidió y se impuso el SI con 1,824 votos para el alcalde Carlos Santiago Lazo Riojas, mientras que los regidores: Zoila Alejandrina Gamarra Vda. De Fernández (1,867 votos), Martha Isabel Lara García De Alegría (1,861 Votos), Jorge Luis Ramírez Mendoza (1,832 votos), Cesar Augusto Chipana Albites (1,833 Votos), Adolfo Chuima Vargas (1,866 votos), también fueron revocados de estos 4 pertenecían a Cambio Radical y una Alianza Para el Progreso. ¹⁵ ¿Qué viene después del proceso de revocatoria? En Punta Negra se revocaron a más de un tercio del consejo municipal en otras palabras lograron revocar a toda la lista del consejo municipal, lo que corresponde entonces según la ley ¹⁶ seria convocar a nuevas elecciones.

Como se sabe, cuando autoridades municipales son revocadas, el JNE convoca al de la lista de la mayoría y a los candidatos a regidores según el lugar que ocupo en su lista para ocupar los cargos vacantes. Si el alcalde fue revocado, ósea si se revoca a más de un tercio suben los accesitarios, el cargo de alcaldía lo asume provisionalmente el regidor de su misma lista en Punta Negra seria Silvana Isabel Prado Trujillo por el partido Cambio Radical asume la alcaldía, con cuatro regidores representantes del partido alianza para el progreso: Úrsula Mónica Villafuerte Pumarayme, Alexander Retes Rosales, Noelia Norma Quezada Oliveira, Armando Luis Lescano Navarro, Catalino Hermogenes Echevarría Vega es el único regidor del Partido Popular Cristiano. Si el número de revocados supera la tercera parte del concejo original, este nuevo concejo al que se han integrado los accesitarios asume el gobierno solo hasta que se convoque un nuevo proceso (NEM) para elegir a los que fueron revocados.

La Ley señala que si se confirma la revocatoria de más de un tercio de los miembros del concejo municipal o del consejo regional, se convocará a

"Para este año el Congreso de la República modificó la Ley 26300, en varios artículos. A partir de ahora solo se realizará revocatoria, a una autoridad regional o municipal, en el segundo domingo del tercer año del mandato". TUESTA SOLDEVILLA, Fernando; "Lima: revocatorias, las de antes" en *Blog Politika*, 02 de mayo de 2015. <Véase en bit.ly/1fQ5fyR>.

Portal web de Infogob, Consulta popular de revocatoria de mandato de autoridades municipales 2012. <Véase en bit.ly/1J52aWJ>.

nuevas elecciones, dentro de los plazos establecidos, tanto en la Ley de Elecciones Municipales como en la Ley de Elecciones Regionales.¹⁷

Entre la lista de candidatos que se presentaron a las nuevas elección de Punta Negra podemos encontrar que todos son partidos políticos nacionales (ver cuadro N° 6).

6. Elecciones Regionales y Municipales 2014

La ERM-2014 destaca con la candidatura de la Alcaldesa que ganó la NEM-2013, Silvana Isabel Prado Trujillo, a través del Partido Dialogo Vecinal, que obtuvo el 15.37% de los votos. Un segundo candidato resaltante es Miguel Miguel Ciccia Ciccia, quién ha sido candidato a regidor por el distrito de La Molina (2006) y la provincia de Piura (2010), obteniendo el cargo solamente en Piura; obtuvo el 16.50% de los votos. Su candidatura es peculiar por qué a pesar de no ser muy conocido en la zona ha conseguido un arrastre de votos producto de la figura que Luis Castañeda Lossio representa para el partido y que suma votos en varios distritos a pesar de no obtener el cargo, el partido ha conseguido el segundo lugar en votaciones y logrado obtener una silla en el concejo municipal. Otro candidato que ha destacado es José Rubén Delgado Heredia, candidato por el PPC, obtuvo el 16.43% de los votos. Ha participado en los dos anteriores procesos electorales (2010 y 2013). 18

7. Análisis de las variables: participación, fragmentación, competitividad y concentración.

Durante los años 90, el estudio de la representación política de América Latina ha sido dominado por el paradigma procedimental, al influjo de vertientes institucionalistas centradas en describir las características de las elites partidarias y sus interacciones en el marco de las instituciones electorales formales que rigen cada sistema. Metodológicamente estos trabajos se estructuran en torno al análisis de casos detallados y la sistematización de indicadores institucionales. ¹⁹

Específicamente, en relación con el estudio de las dinámicas de competencia y participación electoral, hay una amplia literatura sobre procesos o resultados que son clave para entender la relación entre la oferta y la demanda política dentro de un régimen político democrático. Para mencionar solo algunos de ellos, los procesos de fragmentación, competitividad,

Portal web de Infogob, *Elecciones Regionales y Municipales 2014.* <Véase en: bit.ly/1Gr5gOx>.

15

[&]quot;Con la modificatoria de la ley 26300 en su artículo 25 nos dice 'Quienes reemplazan a los revocados completan el período para el que fueron elegidos éstos. En ningún caso hay nuevas elecciones". TUESTA; "Lima: revocatorias, las de antes", cit.

Luna, Juan Pablo, "Representación política en América Latina: el Estado de la cuestión y una propuesta de agenda" en: *Política y Gobierno*, vol. XIV, Nº 2, México D.F., 2007, p. 397.

concentración y volatilidad electoral.²⁰ Para el análisis del distrito de Punta Negra se ha obviado el índice de volatilidad debido a que su metodología es altamente problemática en los niveles subnacionales, ya que en nuestro sistema electoral cambian frecuentemente las organizaciones, los partidos y/o candidatos de una elección a otra.

7.1. Nivel de Participación

Para el nivel de participación empleamos dos criterios: el primero en referencia al nivel de asistencia del electorado, siendo el resultado del número de electores que acudieron a votar sobre el total de electores del padrón, para el caso de Punta Negra en la NEM-2013 representa 80.86%, pese a no ser una elección municipal de carácter general²¹ demostró un alto grado de participación electoral. Mientras que en la ERM-2014 es del 86.4%, se registró un aumento del 5.5%, una tasa de asistencia que es frecuente ver en este tipo de elección.

El segundo criterio que se considero es el número de organizaciones políticas que participaron en este proceso electoral, aun con un escenario de nuevas elecciones donde en la mayoría de los casos los ciudadanos no están muy conectados con este proceso se puede observar (ver cuadro Nº 6) un dominio absoluto de los partidos políticos nacionales, entonces hablamos del factor lima metropolitana, donde a mayor cercanía territorial al distrito de Lima mayor será la presencia de partidos políticos nacionales. Pese a que en los últimos años han emergido nuevas formas de organización política y reagrupación política en un ámbito de carácter subnacional esto no sucede cuando hablamos de Lima Metropolitana, todavía podemos afirmar que existe un factor territorial al tener un sistema de partidos débilmente institucionalizado y donde la mayoría son considerados como partidos limeños. Su presencia dentro de Lima Metropolitana todavía se mantiene como importante dentro de un proceso electoral.

En la NEM-2013 participaron 5 partidos nacionales mientras que en la ERM-2014, son 10 organizaciones políticas las que compitieron en ese proceso. De las cuales 5 han participado en la NEM-2013. De las 10 organizaciones políticas una es una organización local provincial que por primera vez se presentaba a una ERM. Este aumento de organizaciones al 100% es una consecuencia típica de un proceso electoral general, esto demuestra la capacidad que tiene un partido para poder colocar a un candidato en una elección. Además de esto podemos observar que en los dos procesos electorales si bien la mayoría son partidos políticos nacionales, no son

Se considera de carácter general por ser un proceso electoral que se realiza de manera simultánea en todo el territorio.

16

ARAGÓN, Jorge; "Política electoral subnacional en el Perú: fragmentación, competitividad y concentración regional, provincial y distrital entre el 2002 y 2010", en: *Cátedra Arequipa. Segunda sesión: "Partidos políticos y movimientos regionales"*, Adrus Editores, Lima, 2014, p. 92.

partidos considerados tradicionales²² sino que encontramos organizaciones políticas no tradicionales que han venido participando en los últimos procesos electorales (Siempre Unidos, Partido Humanista, Solidaridad Nacional, entre otros). Han encontrado nuevos espacios de organización debido a la necesidad de cubrir la falta de propuestas de los partidos tradicionales.

Cuadro № 5
Asistencia del Electorado en el distrito Punta Negra NEM-2013 y ERM-2014

	NEM - 2013	ERM - 2014
NIVEL DE ASISTENCIA DEL ELECTORADO	80.9%	86.4%

Fuente: Elaboración propia

Cuadro № 6
Organizaciones Políticas en el distrito Punta Negra 2013-2014

PARTIDOS POLÍTICOS	ÁMBITO	NEM - 2013	ERM - 2014
PARTIDO DEMOCRATICO SOMOS PERU	PP	Χ	Х
SIEMPRE UNIDOS	PP	Χ	X
PARTIDO POPULAR CRISTIANO - PPC	PP	X	X
PARTIDO HUMANISTA PERUANO	PP	Χ	X
ALIANZA PARA EL PROGRESO	PP	X	X
DIALOGO VECINAL	LLP		X
FUERZA POPULAR	PP		X
ACCION POPULAR	PP		X
RESTAURACION NACIONAL	PP		X
SOLIDARIDAD NACIONAL	PP		X

Fuente: Elaboración propia

PP: Partido Político

OR: Organización Regional LLP: Lista Local Provincial LLD: Lista Local Distrital

7.2. Nivel de Fragmentación

-

[&]quot;Claramente, los partidos con tradición son aquellos que tienen ya varias décadas de existencia: el Partido Aprista Peruano, Acción Popular y Partido Popular Cristiano, y los partidos de izquierda, que hoy buscan una nueva inscripción". (TANAKA, Martín, "Situación y perspectivas de los partidos políticos en la Región Andina: el caso Peruano", en: Partidos Políticos en la Región Andina: entre la crisis y el cambio, Idea Internacional, Lima, 2004, p. 103).

Según Oñate y Ocaña el nivel de fragmentación "informa acerca de la medida en la que el poder político se halla disperso o concentrado, esto es, nos permite saber el número de partidos que compiten en el seno de un sistema de partidos"²³ El índice de Fragmentación de Rae, y según Sartori, debe ir acompañado por el índice de Numero Efectivo de partidos (NEP), pues se entiende que "la fragmentación debía venir determinada, aunque solo fuera de modo aproximado, por el número de partidos relevantes que existían en su seno, esto es, por el número de partidos con posibilidades de coalición o posibilidades de chantaje.²⁴ Resumiendo podemos decir que el concepto de fragmentación electoral alude a la dispersión de los votos emitidos en relación con las opciones políticas (partidos, organizaciones o candidatos) que compiten en una determinada elección. Indicador comúnmente usado para medir el grado de fragmentación electoral en un proceso electoral particular es el Numero Efectivo de Partidos (NEP)²⁵

Para el distrito de Punta Negra el NEP en la NEM-2013 se mantuvo en 3.68 Esto quiere decir que de un total de 5 partidos políticos que participaron en esta elección en solo 3 de ellos la proporción de votos se fragmenta y es mayor que en los otros dos partidos, podemos afirmar que tanto Somos Perú, Siempre Unidos y El Partido Popular Cristiano se impusieron como una alternativa dentro del distrito a esto añadiremos que el nivel de fragmentación de partidos políticos en este proceso fue de 0.72, considerando que mientras más cerca de 1 mayor es la fragmentación, esa es la razón por la que nuestra cifra se considera como alta para esta elección. En la ERM-2014 el NEP se mantuvo en 4.53, en lo que se considera a 4 partidos de 10 como efectivos; Solidaridad Nacional, Dialogo Vecinal, Siempre Unidos y el PPC. Además el nivel de fragmentación se mantuvo en 0.78, una cifra alta común en este tipo de elección.

Comparando ambas elecciones, en la NEM-2013 el 60% de los partidos tienen la mayor cantidad de los votos válidos, en cambio en la ERM-2014 solo el 40% de los partidos tiene la mayor cantidad de los votos válidos. Está diferencia demuestra la capacidad que tienen los partidos para concentrar votos, además que también se debe a que estos procesos son de carácter diferente.

Por último en cuanto al nivel de fragmentación se mantuvo de una elección a otra pues solo vario en 0.05.

Cuadro Nº 7 NEP y nivel de fragmentación de Punta Negra, NEM-2013 y ERM-2014

OÑATE Pablo y OCAÑA Francisco, *Análisis de datos electorales*, Cuadernos Metodológicos, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1999. p. 36.

SARTORI, Giovanni, Partidos y Sistemas de partidos, Alianza, Madrid, 1987, p. 157.

ARAGÓN, "Política electoral subnacional en el Perú: fragmentación, competitividad y concentración regional, provincial y distrital entre el 2002 y 2010", cit., p. 93.

	NEM - 2013	ERM - 2014
NEP (NÚMERO EFECTIVO DE PARTIDOS)	3.6873	4.5330
F (FRAGMENTACIÓN)	0.7288	0.7794

Fuente: Elaboración propia

7.3. Nivel de Concentración y Competitividad electoral

El concepto de concentración electoral alude a la capacidad que tuvieron las dos opciones electorales más votadas para atraer las preferencias electorales. El indicador de concentración electoral más comúnmente usado registra valores que van en un rango de 0 a 1, donde 0 corresponde al mínimo y 1 al máximo de concentración electoral; podemos decir entonces que mientras más cerca este de 1 mayor será el nivel de concentración del voto que tenga una agrupación política. 26 En este caso en la NEM-2013 es de 0.63 lo que significa un nivel de concentración medio alta de votos refleiado en las tres primeras listas. Se observa también una relación directa entre el nivel de concentración y partido político ganador, la relación es por demás lógica, siendo preciso mostrar la correlación entre partido ganador y nivel de concentración, la cual debe ser significativa por la relación descriptiva observada por ejemplo tenemos que el partido político Somos Perú concentra la mayor cantidad de votos 37% mientras que los otros dos partidos políticos como Siempre Unidos y PPC tienen 25.7% y 22.5% de votos válidos respectivamente.²⁷

En la ERM-2014 el nivel de concentración es del 0.53, que está en la media, debido a que hay una mayor cantidad de agrupaciones políticas, lógicamente el voto tiende a dispersarse. Los votos válidos en esta elección se concentran en cuatro agrupaciones políticas tenemos a: Siempre Unidos con el 37.06%, Solidaridad Nacional con 16.50%, el PPC con 16.43% y Dialogo Vecinal con 15.37%. ²⁸

De igual manera se puede presumir una correlación significativa y negativa entre concentración y Número Efectivo de Partidos, entendida bajo la siguiente hipótesis; a mayor concentración del voto menor es el número efectivo de partidos. ²⁹ Está concentración de voto se cumple en la ERM 2014, pues el número efectivos de agrupaciones es solo 4 de los 10 que participan. En el caso de la NEM-2013 ya que son 3 agrupaciones que concentran el voto de 5 está hipótesis no se cumple, esto debido a que el proceso de Nuevas Elecciones no es frecuente.

ARAGÓN, "Política electoral subnacional en el Perú: fragmentación, competitividad y concentración regional, provincial y distrital entre el 2002 y 2010", cit., p. 93.

Portal web de Infogob, *Nuevas Elecciones Municipales 2013.* <Véase en: bit.ly/10kRN1e>. Infogob, *Elecciones Regionales y Municipales 2014.* cit.

LEÓN GANATIOS, Luis Eduardo, "Competencia partidista y rendimiento político electoral de los partidos políticos mexicanos" en: *Elecciones presidenciales entre los años de 1994 y 2006*, Ciencia Jurídica Universidad de Guanajuato División de Derecho, Política y Gobierno Departamento de Derecho, Año 1, Nº 1, 2012, pp. 91-112.

El concepto de competitividad electoral alude a la distancia que se ha producido entre los partidos, organizaciones o candidatos que ocuparon el primer y el segundo lugar en un determinado proceso electoral. Por lo tanto el indicador comúnmente usado para medir el grado de competitividad registra la diferencia en el porcentaje de votos válidos emitidos entre las opciones electorales que quedaron en primer y segundo lugar³⁰.

En cuanto al nivel de competitividad puede ir de 0 a 1, cuando más cerca este de 1 menor será la competitividad. En la NEM-2013 es de 0.12 lo que muestra un bajo nivel de competitividad, también se puede comprobar con la diferencia que existe entre el partido ganador (Somos Perú) y el segundo puesto (Siempre Unidos) es de 11.5% de votos válidos, por tanto pese que se presentaron cinco partidos políticos nacionales dentro de esta elección el nivel de competitividad y por tanto la preferencia del electorado de Punta Negra estuvo fuertemente influenciado por la campañas electorales y la personificación del líder del partido político ganador. ³¹

Para la ERM-2014 registra un nivel de competitividad de 0.21, casi el doble si lo comparamos con el nivel de competitividad de la NEM-2013; sin embargo es considera como baja ya que la diferencia del porcentaje de votos válidos entre de las dos primeras organizaciones (Siempre Unidos) y (Solidaridad Nacional) es de 20.5% considerado como alto, reflejando que las dos organizaciones políticas no se encuentran en competencia. 32

Cuadro № 8
Nivel de Competitividad y Concentración de Punta Negra, NEM-2013 y ERM2014

	NEM - 2013	ERM - 2014
COMPETITIVIDAD	0.12	0.21
CONCENTRACIÓN	0.63	0.53

Fuente: Elaboración propia

-

ARAGÓN, "Política electoral subnacional en el Perú: fragmentación, competitividad y concentración regional, provincial y distrital entre el 2002 y 2010", cit., p. 93.

La campaña electoral que caracterizo a las cinco partidos políticos nacionales de Punta Negra estuvo marcada por un excesivo proselitismo electoral sobre todo al ofrecimiento de muchas promesas, pero la que destaco en su estrategia fue el partido político ganador somos Perú al ser la candidata la alcaldesa accesitaria al cargo y también postulante como nueva alcaldesa en este proceso le genero mayor ventaja frente a sus competidores, es más se puede decir que según la Resolución N°0002-2013-JEE-Cañete/JNE, de fecha 07 de junio esta incurrió en la utilización de banners municipales para su campaña, esto fue corroborado según el trabajo de campo realizado para esas fechas se observó cierta utilización de los medios municipales y los aprovecho dentro de su campaña electoral.

Se puede explicar esta diferencia de votos ya que el candidato ganador había participado en la NEM-2013, con la misma agrupación política, si bien no llego a ganar ese proceso, logro un importante segundo puesto la cual le valió para que su figura y perfil como candidato sea más conocido dentro del distrito, comparado con el candidato de solidaridad nacional quien aparece como una nuevo candidato dentro del distrito.

IV. CONCLUSIONES

En relación al análisis de las los dos procesos electorales tanto NEM-2013 y ERM-2014 del distrito de Punta Negra, como tal vez no podría ser de otro modo pertenece al ámbito de llamada política subnacionales, que actualmente están ganando un fuerte protagonismo, ya que la presencia de nuevos actores políticos, no necesariamente partidos políticos, son fuerte atrayentes para cualquier politólogo por sus constantes variantes que esta presenta en cada proceso electoral; sin embargo si analizamos lo que sucede dentro de los distritos de Lima Metropolitana como en este caso lo es el distrito de Punta Negra, encontramos una fuerte presencia de partidos políticos nacionales, como se explicó en nuestro análisis los llamados "partidos limeños", son en su mayoría considerados como partidos políticos nacionales no tradicionales (Siempre Unidos, Partido Humanista, Solidaridad Nacional, Alianza Para El Progreso, Restauración Nacional), su fuerte presencia en los dos procesos electorales nos permiten afirmar la influencia geográfica que Lima Metropolitana tiene, esto es que "mientras más cerca se este de Lima Metropolitana mayor será la presencia de partidos políticos nacionales y menor será la presencia de organizaciones políticas locales" en nuestro caso solo se detectó la presencia de una organización local provincial (Dialogo Vecinal).

En cuanto al análisis de los resultados de las variables: participación, fragmentación, competitividad y concentración electoral revelan que para los dos procesos electorales (NEM-2013 y ERM-2014) se han mantenido estables. Siendo así que en cada una de estos procesos el promedio aproximado por ejemplo del nivel de participación se mantuvo alrededor de un 80% para los dos casos; de igual manera si nos referimos al nivel de fragmentación todavía se conserva en un rango del 0.70 aproximadamente; solo en el caso del numero efectivo de partidos existe diferencia del 0.85 pero eso se puede explicar por la diferencia que existe entre una NEM y una ERM. Un patrón similar se observa si se consideran los resultados de competitividad electoral ya que para ambos se consideró como baja ya que está por debajo del 0.5. Y la diferencia de votos entre las dos primeras agrupaciones que participaron en los dos procesos electorales se consideran como altas. Por su lado tenemos por último el nivel de concentración electoral en el que la diferencia es solo del 0.10 lo que demuestra que la concentración se mantiene en la media ya que aunque la cantidad de partidos varía al doble, los votos se distribuyen casi de la misma forma.

V. BIBLIOGRAFÍA

Libros:

- ARAGÓN, Jorge; "Política electoral subnacional en el Perú: fragmentación, competitividad y concentración regional, provincial y distrital entre el 2002 y 2010", en: Cátedra Arequipa. Segunda sesión: "Partidos políticos y movimientos regionales", Adrus Editores, Lima, 2014.
- CONTRERAS, Carlos y CUETO, Marcos, *Historia del Perú contemporáneo: desde las luchas por las independencia hasta el presente*, 4ª ed., Instituto de Estudios Peruanos, Lima, 2007.
- INEI, "Perú: Migración interna reciente y el sistema de ciudades 2002-2007", Prinley S.R.L, Lima, 2011.
- LEÓN GANATIOS, Luis Eduardo, "Competencia partidista y rendimiento político electoral de los partidos políticos mexicanos" en: *Elecciones presidenciales entre los años de 1994 y 2006*, Ciencia Jurídica Universidad de Guanajuato División de Derecho, Política y Gobierno Departamento de Derecho, Año 1, Nº 1, 2012.
- LUNA, Juan Pablo, "Representación política en América Latina: el Estado de la cuestión y una propuesta de agenda" en: *Política y Gobierno*, vol. XIV, Nº 2, México D.F., 2007.
- MURAKAMI, Yesuke, *El Perú en la era del chino: la política no institucionalizada y el pueblo en busca de un salvador*, Instituto de Estudios Peruanos, Lima, 2006.
- OÑATE Pablo y OCAÑA Francisco, *Análisis de datos electorales*, Cuadernos Metodológicos, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1999.
- Sartori, Giovanni, *Partidos y Sistemas de partidos*, Alianza, Madrid, 1987.
- TANAKA, Martín, "Situación y perspectivas de los partidos políticos en la Región Andina: el caso Peruano", en: *Partidos Políticos en la Región Andina: entre la crisis y el cambio*, Idea Internacional, Lima, 2004.

Enlaces web:

- Portal web de Infogob, Consulta popular de revocatoria de mandato de autoridades municipales 2012. <Véase en bit.ly/1J52aWJ>.
- Portal web de Infogob, *Elecciones Regionales y Municipales 2014.* <Véase en: <u>bit.ly/1Gr5gOx</u>>.
- Portal web de Infogob, *Estabilidad en el cargo de Carlos Santiago Lazo Riojas.* <Véase en: bit.ly/1RDVjck>.
- Portal web de Infogob, *Estabilidad en el cargo de Marcial Francisco Buitrón Huapaya.* <Véase en: bit.ly/1TH4o1M>
- Portal web de Infogob, *Estabilidad en el cargo de Rosa Patricia Li Sotelo.* <Véase en: bit.ly/1CGWIIN>.
- Portal web de Infogob, *Nuevas Elecciones Municipales 2013*. <Véase en: bit.ly/10kRN1e>.
- Portal web de Infogob, Proceso Electoral de 2002. <Véase en: bit.ly/1gFh7Ur>.
- Portal web de Infogob, *Procesos electorales de Carlos Santiago Lazo Riojas.* <Véase en: bit.ly/1RDS4ll>.
- Portal web de Infogob, *Procesos electorales de Antonio D'Onofrio.* <Véase en: bit.ly/1gFel1x>

- Portal web de Infogob, *Procesos electorales de Marcial Francisco Buitrón Huapaya.* <Véase en: bit.ly/1SryfZB>.
- Portal web Infogob, *Procesos electorales municipales 1963 y 1966.* <Véase en <u>bit.ly/1MxiRZT; bit.ly/1KafyaP</u>>).
- TUESTA SOLDEVILLA, Fernando; "Extraña variante" en *Blog Politika*, 17 de diciembre de 1992. <Véase en <u>bit.ly/1JIG6mL</u>>.
- TUESTA SOLDEVILLA, Fernando; "Lima: revocatorias, las de antes" en *Blog Politika*, 02 de mayo de 2015. <Véase en <u>bit.ly/1fQ5fyR</u>>.